Editorial

Liebe Mitglieder der GGG, liebe Freundinnen und Freunde, liebe Leserinnen und Leser,

50 Jahre Gesamt- bzw. Gemeinschaftsschule sind eine mehr als erfolgreiche Geschichte, auf die alle daran Beteiligten und davon Betroffenen stolz sein können. Trotz anfänglicher Ablehnungen, massiver Verunglimpfungen und Diskriminierungen haben die ersten Gesamtschulen durchgehalten. Und sie haben nicht nur durchgehalten, sie haben Schule zu einem Hort von Innovationen gemacht, die sich in Schleswig-Holstein wie ein Schub an Reformpädagogik ausnehmen.

Die qualitative und die quantitative Entwicklung durch die Errichtung zahlreicher Gemeinschaftsschulen aufgrund der Zusammenlegung von Realund Hauptschulen hat zu einer stetigen Veränderung und Verbesserung von Unterricht geführt. Lernen im Ganztag, Umgang mit heterogenen Lerngruppen, Differenzierung und Individualisierung, Inklusion, Lernentwicklungsberichte, die Gleichwertigkeit von Technik / Wirtschaft mit den Sprachen, integrierte Fächer wie Weltkunde und Naturwissenschaften u.a.m. sind Markenzeichen sehr vieler der anfangs geschmähten Gesamtund Gemeinschaftsschulen. Schon 1982 stellte ein SPD-Arbeitskreis fest, wie diese neue Schule auf das traditionelle Schulwesen eingewirkt habe, wenn in Gymnasien jetzt Projektwochen stattfänden. Und dieser Einfluss hat sich fortgesetzt.

Nicht zuletzt haben die neuen Schulen von der massiven Unterstützung durch die GGG profitiert, die Initiativen gegründet, Veranstaltungen zur Fortbildung angeboten und durch ihre Netzwerke den Zusammenhalt unter den Schulen gestärkt hat.

Auf den folgenden Seiten können Sie, liebe Leserinnen und Leser, einen Eindruck von dieser Schulgeschichte gewinnen, die Rückblicke und Einblicke verbindet, ohne die Perspektive zu vernachlässigen, wie Schulen in Zukunft gestaltet sein müssen, um ihr Ziel des gemeinsamen, für alle Schülerinnen und Schüler erfolgreichen Lernens zu erreichen.



Susanne Graf ehem. Stufenleiterin an der Toni-Jensen-Gesamtschule in Kiel



Dr. Christa Lohmannehem. Vorsitzende der
Landes- und BundesGGG



Cornelia Östreich

Lehrerin an der
Ida-Ehre-Schule,
Gemeinschaftsschule in
Bad Oldesloe